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对话临沂彩虹工作组负责人鹏鹏：

“男同”组织盼有合法身份
鹏鹏，36 岁，临沂人，男同性恋者。从 2008 年 11 月起，他担任临沂男同

性恋组织——— 临沂彩虹工作组的负责人。这个在各级疾控部门及山东彩虹
工作组指导下，在临沂男同性恋人群中开展艾滋病防治等工作的“草根”组
织，一直处于隐蔽的状态。

12 月 1 日前夕，记者与鹏鹏进行了一次面对面采访。采访过程中，他并
没有给记者设置任何采访禁区，并吐露了个人经历以及这个群体目前面临
的困境。他说，这个组织并不怕面对媒体、公众，并不想做潜伏者，他们盼望
政府能给这个组织一个合法身份做防艾宣传等公益事业。

大部分人都过着双重生活

记者：你如何发现自
己的同性倾向的？

临沂彩虹负责人鹏
鹏 (下简称鹏鹏 )：最早发
现自己的这种倾向，大概
在快 30 岁的时候。当时，
自己只是感觉好奇才涉
足的。

涉足一年多之后，才
见的网友，就是感觉聊天
挺好的，和家人、亲戚朋友
不能说的话，和同志朋友
都可以聊。

记者：你那时候结婚
了吗？

鹏鹏：我今年 3 6 岁
了，在那个时候，我的孩子
都快上幼儿园了。

MSM(男性性接触人
群的简称)人群差不多都是
这样，在社会中一直处于
相对较隐蔽的状态，分布
在社会的各个阶层。百分
之八十的人为了避免社会
对自己的歧视，到婚龄期

不得不结婚生子，婚后还
是存在同性性行为。

他们都有双重身份，
过着双重生活。在家里，他
们为人父、为人夫。而在圈
子里，他们还有第二种生
活。只有到了圈子里，他们
相互交流心里的感受，包
括感情、性、生活等方面。

记者：你和妻子关系
怎么样？

鹏鹏：我们的关系很
好。她在外地有正式的工
作，不常回来。

记者：你从什么时候
开始担任临沂彩虹的负责
人？

鹏鹏：差不多在 2008 年
11 月。2009 年，我从国外出
差回来之后，从单位就辞职
了。因为在国外的那半年
里，彩虹志愿者内部勾心斗
角现象比较严重，个别志愿
者贪污物资及扣留别人的
劳务费等等。

那时候，很多现象让
我下定了决心把他们清出
去，身体力行地把这个本
来高尚的工作做得更好，
所以我决定辞职。

记者：辞职时，怎么跟
家里解释，现在怎么生活？

鹏鹏：刚开始家人很
反对，每月五千多元的工
作，在国外出差还有补助，
忽然就辞职了，家人很不
理解。后来，他们也慢慢理
解了。现在我干点零活，每
天能收入几十元，刚够生
活费。

记者：从辞职到现在，
这个过程里压力应该很大
吧？我之前试图联系几名
圈里的人，但他们都拒绝
了。

鹏鹏：压力很大，大到
无以言表。我自己哭过、后
悔过，但是还得坚持把临
沂彩虹做下去，而且还要
做得更好。

记者：临沂彩虹组织
是什么时候成立的？

鹏鹏：临沂彩虹工作
组在 2007 年正式成立，有
正式的牌匾，只不过没有
办公场所，这个牌子至今
也没有挂出来，我在 2008

年 11 月开始，担任工作组
的负责人。

记者：这个组织有多
少人，如何来开展工作？

鹏鹏：目前，临沂彩虹
组织与临沂市疾控中心以
及费县、平邑、郯城、苍山、
沂水、莒南、罗庄等县区疾
控建立了合作关系，并在
非合作县区建立了彩虹小
组，有正式的志愿者共 47

人。
工作组相继成立了临

沂彩虹办公室、发放外展
部、会务部、网络管理部、
感染者关怀小组和 MSM

人群维权小组等部门。
在宣传预防艾滋病的

各项活动中，每个县区每
年至少做两次艾滋病预防
知识培训会，主要是开展
同伴教育、心理干预、外展
等工作。其中外展的工作
就是针对预防“男同“不洁
性行为引起的疾病，定期
到 MSM 人群密集的浴池、
旅馆、酒吧、会所等高危场
及活动据点，发放安全套、
健康知识手册、检测联系
卡，进行一对一的健康咨
询，并借助网络、QQ 群，
吸引 MSM 人群加入，定期
在线讲解艾滋病防治知识

等。
记者：临沂有没有针

对 MSM 人群具体统计过
人数？

鹏鹏：目前，尚没有具
体的统计。因为临沂人口
多，并且是物流城市，人员
流动性大，MSM 人群是个
动态的数字，没办法做具
体的统计。从山东同志网
后台查看登录情况，临沂
的登陆者每天都在全省前
三位。

不过，彩虹工作组在
各县区开展工作时，每月
的现场干预都对被干预人
数做了统计。根据不完全
统计，目前每年的不重复
干预 MSM 人数在 10000

人左右。

每年能不重复干预 10000 人

记者：除了这些工作，
临沂彩虹的工作还有哪
些？

鹏鹏：最近这几年帮
助学生比较多，学生群体
年龄小，对这一方面知识
缺乏了解。

曾经有一个中学生，
迫于压力自杀，抢救过来
之后，我们到医院做心理
疏导。一开始到医院，去
了三次，家长很反感，不
让 我 们 见 。直 到 去 了 三
次，家长才允许见面。我
给那个学生讲解，并告诉
他，这个选择没有什么可
丢人的，只是选择不同，
何必去自杀。

后来，家长看到孩子
情绪不稳定时，主动打电
话找我。我告诉那个孩子，
做个有用的人，考上大学。
现在那个孩子学习非常
好，马上要考大学了。

记者：这个群体，面临
最大的隐患是什么？

鹏鹏：艾滋病感染是
最大的隐患。

因为同性性行为对象
是最不固定的，有的人一
天换好几个性对象，很多
人采用不安全性行为方
式，部分人群属于双性行
为者，把病毒传染给家人
等等原因造成这个群体是
高危人群。

而这个群体里，相当
一部分人文化文化水平较
低，对艾滋病预防知识缺
乏了解，这一部分人就成
了高危中的高危人群，也
是开展艾滋病防治最难的
人群。

记者：彩虹的工作难
开展表现在那些方面？

鹏鹏：社会大众人群
的歧视，本族人群的不接
受等等。不光社会上的人
避谈艾滋病，圈里的大部
分人都谈艾色变。

有时候，到一下县区
做外展干预工作，很多人
都在抵制，其实他们怕的
是别人歧视。

艾滋病感染是最大隐患

记者：除了这些，临沂
彩虹开展工作还有哪些困
境？

鹏鹏：缺经费，有很多
培训只能计划，因为没有
钱，实际上是执行不了。尤
其是没有足够的经费对乡
镇及偏远农村的 MSM 人
群进行干预。

其实，临沂彩虹面临最
现实的困难是没有办公地
点，我只要出门就要带着自
己的“办公室”(指了指身边
的几个袋子，里面装有临沂
彩虹工作组的全部资料)。

记者：这是不是临沂男
同组织第一次在媒体上公
开露面？

鹏鹏：这个采访应该是
临沂彩虹第一次在媒体上
公开露面。这也反映了社会
包容度、社会关注度不够，
社会对 MSM 人群的歧视
使工作难度加大，而 MSM

人群更加隐蔽，干预工作难

度加大。
同性恋是一种复杂的

社会现象，绝大部分人并
不真正了解，从而导致了
误解乃至憎恶。我希望社
会能去关注这个群体，来
关注这项工作。因为男同
已经逐渐成艾滋一个很大
的高危人群，这项工作也
必须有人来做。

虽然我们是非政府组
织，但是我们做的工作比政
府组织还要多也还要累。但
我们说到底还只是“草根组
织”，我们并不想做潜伏者，
这个组织并不怕面对媒体、
公众。

记者：你希望政府给予
什么帮助？

鹏鹏：我们更期望的
是，有一个合法的身份，像
其他公益组织一样，搞一些
公益活动，争取公益资金。

记者：临沂彩虹以后有
什么打算？

鹏鹏：我们也是在摸
着石头过河，临沂彩虹工
作组刚刚成立到现在，中
间没有多少经验，我们是
边工作边改善，这个过程
里，我们探索出了适合临
沂市 MSM 人群的干预工
作模式。

临沂市疾控中心和各
县区疾控给与我们了大力
支持，很多工作，多亏了咱
们临沂疾控部门。各县区彩
虹小组对干预工作做了大
量的工作，努力提高本县区
MSM 人群艾滋病防治知识
知晓率。

对于以后，我们要坚持
下去，打好持久战，MSM 人
群艾防宣传和干预不是一
天两天的事，我们要持之以
恒的坚持下去。哪怕是每天
只干预一个人，时间长了，
我们的干预工作成果就明
显了。

文/片 记者 周广聪

办公经费、地点是最现实的困境

11 月 28 日，临沂彩虹工作组负责人鹏鹏到临沂市疾控中心交当月防艾工作报表。
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